
开始当饲养员感觉不是很难
后来才发现没那么简单

近日，在大猩猩馆舍内，彭雷阳正
往馆舍内投放食物，包括苹果、植物嫩
叶等，这些可都是猩猩们的最爱，没一
会就吃得干干净净。之后彭雷阳和猩
猩们互动起来，一会儿相互张大嘴对
视，一会儿又举起手互动，场面非常温
馨。

“我每天上班首先要对猩猩们进行
观察，之后会检查网门、电网等各种设
施，并收拾卫生以及消毒。尤其动物外
放时，要时刻观察外场地情况和游客投
喂情况，确保人与动物的安全，也保障
游客朋友的观赏质量。到晚上我也通
常会晚一些走，对猩猩们采食情况、粪
便情况、精神状况进行观察记录，有问
题要及时上报解决。”彭雷阳说。

2012年，彭雷阳从部队转业后就
来到公园进行饲养工作。“刚开始觉得
这份工作不是很难，因为小时候在家
养过猫狗，感觉也就差不多，等到接触
之后才发现可没那么简单。尤其像大
猩猩智商比较高，野生动物和家养的
动物有截然不同的区别。”彭雷阳说。

不过，这并没有影响到彭雷阳的
信心，他决定要把部队的优良传统带
到工作中去，全身心去服务，去奉献。
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长春动植物公园大猩猩饲养员彭雷阳：

“这份职业让我更加有爱心！”
长春动植物公园饲养

员彭雷阳饲养大猩猩已经9
年时间了，现在他和大猩猩
之间的感情就像和老朋友
一样，他们之间相互信任，
相互关心，一起玩耍，一起
互动，结下了很深厚的友
谊。就是在这样一份比较
特殊而又平凡的职业中，彭
雷阳用汗水品尝生活的甘
美，用努力感受工作的价
值，为丰富游客体验和野生
动物保护做出自己的贡献。

努力学习喂养、交流方法

从头开始学起，彭雷阳
期间经历很多。“毕竟我不
是学这个专业出身的，对猩
猩也不太了解。首先我学
习了很多理论知识，还问了
一些老饲养员的经验，其次
也是最难的，是得到猩猩的
接受，这是一个循序渐进的
过程。”彭雷阳说。

彭雷阳说，因为猩猩们有防范意识，尤其像那个年
龄比较大的母猩猩，它防范的心理特别明显，如果不注
意可能还会攻击你。比如给它喂奶的时候，它不往嘴
里咽，它会往你身上吐，在投食口给它放食物，它会记
得通过那个小口来打你。这些都是之前在喂养中时常
出现的问题，现在基本上不会出现了。

目前猩猩馆总共有4只猩猩，经过多年的共处，彭
雷阳和猩猩们产生了深厚友谊。“虽然名义上我是饲养
员，但其实我们就是朋友关系，有时它们看见我在外面
跟别人笑啊闹啊，它们会不让，它们以为别人好像是在
欺负我。包括它们之间打仗，或者游客往里投喂食物，
我也会及时制止。”彭雷阳说。

据了解，目前猩猩馆的四只猩猩，按年龄算有两大
两小，大的二十岁左右，小的十二三岁。

黑猩猩比其他动物聪明
对它们的照顾要更加细致

长春动植物公园有很多野生动物都需要人工饲
养，比如大象、长颈鹿、斑马、犀牛等，但彭雷阳认为饲
养黑猩猩要比别的动物更难些，因为它们特别聪明，要
时刻与它们斗智斗勇。彭雷阳说，对它们的照顾观察

更要细致，不仅仅要观察到身体的一
些变化，更要观察一些心情的变化，
而且它们要是有一些反常的举动，要
更加细致去观察，不能退缩，要给它一
种比它们强大的感觉，给它们安全感，
让它们更安心。

“因为猩猩智商特别高，如果
你和猩猩没有深厚的感情基础的
情况下，进行上手和操作就是一件
危险的事情，因为它们比较灵活、
认人、能模仿人的好多行为。所以
首先要对它观察、了解，再经过长
时间面对面接触，最后培养出感
情，感情到位就可以上手操作。还
会对它进行些行为训练，以后如果
有疾病需要采血等都是比较方便
的。”彭雷阳说。

眼下，除了正常喂养工作外，
彭雷阳都会特意和大猩猩培养增
加感情。“我们会进行一些交流，包
括语言上和肢体上的交流。它毕竟是
野生动物嘛，它比较喜欢挠痒痒啊，做
些鬼脸啊，给它一些比较喜欢吃的食
物啊。”彭雷阳说。

要学习更多的专业知识
让它们更加健康快乐生活

彭雷阳和猩猩们在一起9年了，
如今它们已经是他生命当中的一部
分。正是凭着这份细心与责任，彭雷
阳得到同事和领导的认可。“未来我要
学习更多的专业知识，拥有更加专业
的理念，要更科学地饲养，让它们能够
在公园内更加健康快乐生活！”彭雷阳
说。

谈及到对这份职业的理解时，彭
雷阳说，这份职业确实很不容易，要有
足够的细心，变通能力也要求很高，要
时时刻刻警惕起来，不能有任何失
误。而这份职业也让你更加的善良，
更加的有爱心，当你说出一句话它们
感觉能听懂时，或者做出一个动作它
们能理解时，你也会感到很骄傲，也特
别有成就感！

“我身为一个饲养员就要尽到我
相应的责任，我就要做好我在这个岗
位上的事情，不攀比，不抱怨，不浮
躁。”彭雷阳说。

采访中，记者感受到彭雷阳和猩猩们有着深厚的友谊，彭雷阳拿它们当朋友，而它们也对彭雷
阳非常信任，这种人与动物之间的和谐相处，正是我们致力于达到的理想目标。彭雷阳在平凡的岗
位上忍受寂寞，默默付出，但抵挡不住他的光芒，他让我们能看到更加活泼可爱的大猩猩，和大猩猩
一起感受快乐，真正去明白爱护它们的意义。

正如彭雷阳自己说的那样，其实任何一个岗位都有发光点，只要你不考虑个人得失，一心一意
地去奉献，踏实地去工作，你就会绽放属于自己的光芒。
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任何一个岗位都有自己的发光点


